



# CULTURA OBRERA

Órgano del Ateneo Sindicalista y de la Federación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma. . . . . 0'50 Ptas. al mes  
Fuera de la Capital . . . . . 2'00 " trimestre  
Extranjero . . . . . 10'00 pts. anual

PAQUETES DE 30 EJEMPLARES

España . . . . . 3'00 ptas.  
Extranjero . . . . . 5'00 id.

NÚMERO SUELTO: **15** Cts.

AÑO IV — Núm. 160  
Redacción y Administración: Calle Socorro, 85.—PALMA

Palma de Mallorca 9 de Septiembre de 1922

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

## El desdén de nuestro pueblo

En Manresa pegan cuatro tiros a Ángel Pestaña; en Barcelona, Fortuñy muere acribillado a balazos. Dos hechos vandálicos que demuestran a las claras el acerbo odio que se tiene a los hombres que sustentan ideas libertarias. En Madrid hay un lok-out tremendo contra unos obreros. En toda España la miseria más altisonante resume cotidianamente. El dolor de la Vida, el dolor del trabajo; el dolor del sufrimiento vierte sobre el suelo toda su raingambre espeluznante.

No son meras palabras, son hechos que acontecen cada día, cada hora, cada minuto, y, el más insoportable desdén se yergue altanero por donde pasa la vida escribiendo su gesto de dolor.

¿Qué es lo que importa hacer para despejar esa tremenda anquilosis que aturde a España?

Hay en esta nación un infimo número de hombres que avergonzados de la maldad humana luchan para que se transforme ese estado de cosas, pero ni los gritos dados, ni las muestras fehacientes de su labor de titanes, son acicate para que la opinión de los hombres se levante airada protestando contra el dolor del paria español. Solamente rumorea el pueblo cuando el régimen actual quiere que el pueblo rumoree; pero no al compás de una protesta, sino al unisono de una algarabía promovida por el ímpetu guerrero, por el ardor de una fiesta de sangre, o por una contienda de oraciones aladas, martingala sublime que tiene el don de aquietar y amarfar al pueblo español.

Es ruin el pueblo español porque es neutro. Con tal de saberse amado, daría vida y fortuna. Es neutro en las contiendas del dolor y naturalmente es ambiguo. Le interesa solo cuando de lo que se trata es superficial, epidémico, pero inmiscuirse en la entraña del asunto ¡eso nunca! porque vale

más aplaudir lo que alegra los ojos o el paladar, que irse a engolfar en lo que ni él ni sus hijos tendrán parte ni arte (arte sí, pero negativo).

Pueblo no es solamente la *canalla*, el pueblo lo forman también los catedráticos, los bachilleres, los que su existencia es algo más que ser ignorantes. Esto es pueblo, y casualmente, esos aspectos y otros de pueblo, es lo que resulta más neutro y lo más ambiguo que se conoce. Que matan a Pestaña ¡bueno! Que hay un lok-out. ¡Psí! Que hay miseria ¡y a mí que me importa! Yo aplaudiré a Burguete, besaré la bandera, veré la cogida de Nevitas porque tampoco me importa un bledo, pero como el régimen me lo dicta seré un párvulo más en la inmensa clase de párvulos que vejetan por el mundo.

¡Oh, cristo, y que imbecilidad más terrible hay por este nuestro pueblo! ¿Es que no aman a nadie ni a nada? ¿Es que la sensibilidad huyó para no volver?

Terriblemente fiero tiene que ser el hombre cuando vé la impávida servitud que hay por doquier. Solo una cosa se sostiene incólume y es la esperanza de nosotros que creemos nos bastaremos para fundir de nuevo esta sociedad donde la espiritualidad ha tiempo murió.

¿No es verdad, hombres, que solo os cuidais de matemorfosar las causas, que para impedir el actual estado de cosas, bastan los que llevan en su mente pensamientos de amor al prójimo?

Y si no es verdad, vosotros que podéis y sabeis, hacednos apear del burro para ir a endelgar una plegaria de conmiseración a los déspotas que solo viven para llevar el dolor a todos los productores. Sería una buena obra ya que la metralla y las cárceles y los tormentos pasarían a la historia que tanto daño hace a esta generación de utopistas.

## LA DICTADURA RUSA

En la Rusia soviética vuelve a imperar el ordeno y mando y ejecuto de los terribles tiempos del zar Nicolás Romanoff. No es contra los que verdaderamente puedan atentar contra la revolución para llevarla a derroteros antiguos, es contra los verdaderos libertarios que ven en los hombres que se han apoderado del pueblo ruso, el obstáculo formidable que sostiene en una esclavitud nueva, al pueblo ruso.

Por haber protestado de las inconcebibles medidas y actos contrarios a toda revolución social, han sido condenados a muerte once compañeros y a presidio otra pléyade de hombres revolucionarios y entre ellos a Máximo Gorki.

Es desesperante que no solamente sean los que siempre hemos tenido por enemigos, los

que nos quieren eliminar, son los mismos que gracias a los verdaderos libertarios pudieron erigirse en amos de inmensas multitudes.

Lenin y sus comunistas, celosos de su poderío, no quieren que medre el más insignificante cuerpo. Al pactar con los gobiernos burgueses ya demostró la infamia que encubría su proceder de nuevo rey. Bastó que los gobiernos europeos le hicieran cuatro carantanas para conseguir poner mano a los yacimientos petrolíferos, para que en su vanidad de tener bajo su pie a un pueblo esclavo, urdiera tramas e involucrase en su yo dando a la publicidad mundial atentados contra la integridad de su revolución. Gorki y sus compañeros al ver la desastrosa soberanía, tenían que alzar su voz para que la preponderancia leninista y comunista se detuviera, pero Le-

nin, cual otro Lerroxx oriental, no había que temblarle la mano para firmar más o menos penas de muerte.

¡La integridad del Estado! Como en los viejos regímenes es necesaria para que los potentados puedan seguir agarrotando al pueblo. Y así es natural que el gobierno que ha unos años se levantó inhiesto por el horizonte oriental como una alborada de plena magnificencia, se haya tornado en el más ruin y abyecto guía de multitudes ahitas de liberación humana.

El partido comunista ruso no puede alborozarse y cantar victoria por haberse manchado de sangre proletaria sus manos que ante el mundo todo demostraron la vileza de sus acciones al ponerse en comunicación negociable con partidos burgueses que todo su afán se cifra en castrar las rebeldías que anidan en los pueblos que su sol siempre ha sido el sol pardo y triste de la esclavitud.

¡Es verdaderamente revolucionario, encarcelar a Máximo Gorki por pedir ayuda moral, al gran Anatole France para que influyera, ante los tribunales rusos, por la libertad de unos hombres; como igualmente es acción revolucionaria levantar el patibulo para ejecutar a hombres que su ideal es la bella Acracia.

Los comunistas españoles ya deben tener en cartera nota de todos los folios e infolios que se habrán escrito para juzgar a estos hombres para cuando ellos sean gobierno tener un precedente para poder actuar revolucionariamente contra los que cual estos compañeros rusos se atreven en España protestar de las medidas reaccionarias de los reaccionarios comunistas españoles.

DESDE FRANCIA

## A TODOS

POR LOS CAÍDOS

El lamento de los mártires que gimen privados de la libertad, hace resonar su lúgubre eco a través de los muros de la ergástula, llamando a los corazones generosos en su auxilio.

La actual sociedad de privilegio y tiranía ha hecho del mundo una inmensa Bastilla; no pasa un momento sin tritular entre los engranajes de su horrible máquina de represión, alguna de las víctimas arrancadas de entre las filas de los rebeldes, de los humildes hijos del trabajo.

El capitalismo, representado por el Estado, religión, ejército y todos los resortes del poder, derrotado moralmente a pesar de toda su fuerza, no encontrando el medio jurídico y legal para oponerse a la ola de rebeldía justa, a la avalancha de las ideas de libertad que amenaza arrollarlo, se ensaña escogiendo víctimas de entre los más abnegados luchadores, llenando de estos bravos las cárceles, atormentándoles a estilo inquisitorial y por último condenándolos a reclusión perpetua y a la bárbara pena de muerte.

Horribles son las noticias que nos llegan de Barcelona, que por ser esta industrial ciudad uno de los centros más significados por la organización obrera, el reaccionario y Torquemadista gobierno español ha encontrado el motivo para saciar su odio contra el libre pensamiento, y, saltando por encima de leyes constitucionales, atropellando el derecho de gentes, por el solo delito de ser socio en un sindicato, persigue, prende, castiga, y veja a honrados ciudadanos.

Hoy, en la cárcel de Barcelona, hay 102 presos encartados y entre ellos se piden 20 condenas perpetuas y 16 penas de muerte. ¡Eh aquí una muestra del odio secular de la reacción! ¡Eh ahí una demostración del deseo de venganza que anima a esos tigres, que no contentos con robar el sudor al obrero, lo persiguen y se ensañan cruelmente en él porque no pueden evitar que piense! Continúad vuestros crímenes, ¡oh, bienas! que si hoy la humanidad se encuentra ligada por cadenas, (las de la ignorancia y las que vosotros empleais para oprimirla), día llegará en que unas y otras caerán hechas pedazos a los pies del hoy esclavo pueblo; ¡temed al porvenir, bandidos! Mas la voz de los mártires nos llama, y todos aquellos hombres que en su pecho sientan el impulso de nobles sentimientos, no pueden dejar abandonados a los que en holocausto a una tan sublime idea han sacrificado lo más preciado: la libertad.

Permanecer indiferentes ante el sacrificio, dejar pudrirse en el fondo de las mazmorras a quienes desinteresadamente han luchado por el bien común sería hacerse cómplice del crimen perpetrado y ejecutado por los tiranos. Además, estos honrados delincuentes tienen familia, madres, esposas e hijos, que además de llorar la pérdida del bien querido, sufren hambre, privaciones y toda clase de calamidades, pues falta al hogar el misero salario que aplacaba las perentorias necesidades. ¿Hemos de consentir que mueran seres inocentes de necesidad y otros de desesperación? ¿Qué concepto puede formar de la sociedad, y, particularmente de la clase proletaria, aquel que en bien de esta clase se sacrifica, si vé la indiferencia con que acoge el acto heroico por él realizado, y la miseria y la indigencia en que yacen los seres queridos, pedazos de su alma? ¡Oh, seres de recto juicio, hombres de elevados y nobles sentimientos, trabajadores, no dejad, no consentir que la obra de destrucción iniciada por el tirano se consuma, uniendo al crimen social el crimen de dejar morir de necesidad a pequeños seres! Llevemos ya que no la libertad del amante esposo, del hijo, querido, del padre adorado, un poco de pan a esos hogares fríos donde reina el dolor, y un poco de bienestar al fondo del calabozo donde gime el mártir, y entonces a través del muro espeso de las prisiones en lugar del lamento saldrá el grito de gozo del héroe, que se sentirá orgulloso hasta de morir, en honor de una causa, en honor de seres que no lo olvidan, y que son dignos de cualquier sacrificio por ellos hecho. De lo contrario la maldición y la eterna execración de las generaciones del porvenir será la nota histórica que llevará la actual por su degeneración moral.

Contribuyan con su pequeño óbolo a remediar el mal, cuantos sientan algún deseo de hacer el bien, que llegue hasta el fondo de la húmeda prisión un poco de los entusiasmos de la calle, un poco de la bondad del pueblo, llenando de optimismo el pensamiento triste del caído, y, que estos actos de humana y sincera solidaridad avergüenzen a los causantes de tanta ignominia, de tanto crimen, de tanta iniquidad.

¡Eh! Españoles residentes en Francia; no olvidemos a nuestros hermanos sufrientes, muchos pocos forman un algo, un poco de sacrificio económico servirá para aplacar necesidades de inocentes pequeñines, será el consuelo de tantos que hoy sufren moral y materialmente. El Comité Pro-Presos Sociales domiciliado en Lyon, Cours Lafayette, 86, toma la iniciativa de abrir suscripciones a este objeto, y comisionados de dicho Comité llevarán listas por fábricas, chantiers y talleres.

¡Contribuid a la solidaridad!

Lyon y Agosto del 22.

EL COMITÉ

COSAS DE BARCELONA

## SOBRE EL FASCISMO CATALAN

Debido a que la prensa burguesa, trata siempre de desvirtuar la verdad, de lo que acontece en Barcelona; debido a la ineludible necesidad de esclarecer, quienes y cuales son los responsables de los viles asesinatos que se cometen en la Ciudad Condal, y para que la opinión pública, para que nuestros hermanos, los trabajadores todos, sepan a que atenerse, vamos a hablar claro, que nuestra recia voz retumbe en todas las provincias de España, que nuestro lenguaje rudo, pero sincero, sirva para despertar los sentimientos de solidaridad y rebeldía entre las clases productoras, hoy completamente insensibilizadas.

Vamos a acusar: vamos a poner los nombres de los asesinos libres, a la vindicta pública. Semanalmente relataremos las *hazañas* cometidas, pondremos de relieve las *mejores faenas*, según expresión gráfica del propio torturador Arlegui.

Ahí vá una.

Por publicar un artículo, en el cual se atacaba crudamente, pero razonadamente, al Sindicato Libre, una pandilla de diez y ocho a veinte individuos, pistola en mano, fueron a exigir al director de «El Diluvio», de Barcelona, que les dijera quien era el que había hecho aquel artículo, y como el director se negase, porque preveía que así salvaría a una vida, los *libres asesinos* amenazaron en asaltar a la

OPINIONES

ESBOZO LITERARIO

REALIDADES TRAGICAS

(FANTASIA)

imprensa y hacerla pedazos, en exterminar a todos cuantos formaran parte de la redacción de «El Diluvio».

El director del ya más arriba citado periódico, J. Claramunt, pidió ayuda al victimario Arlegui, como jefe de policía, y el cual contestó, que no tenía fuerzas suficientes y que se arreglara como pudiera. ¿Comentarios...?

La complicidad no puede ser ya más clara, es bien patente, irrefutable. Y sin embargo estos criminales natos, estos victimarios sin entrañas, los que rigen los destinos de esta pobre y maltrecha Barcelona.

No es comprensible, no se puede tolerar a individuos tan relajados como este vejete impotente, que ha hecho del crimen un sport, que es la representación genuina del bandido, que tiene el espíritu inquisitorial; alma de sanguinario, cobardote hasta allá.

Sus entrevistas con el asesino Hortet, representante de las bandas libres, son las que determinan la muerte de los más significados compañeros.

¡Oh, invictos asesinos! Continúa... continúa...

Barcelona, 1922.

VICTOR SOREL

NATURISMO y ANARQUISMO

¿Qué diferencia existe entre estos dos ideales?

A juicio de muchos hombres media un gran abismo. A mi juicio, solo es error de comprensión y apte. Teamos.

¿Qué fines persiguen los anarquistas al alistarse bajo la bandera del ideal anárquico? El establecimiento o la implantación de un régimen de libertad, de equidad, de justicia para todos los seres humanos, sin distinción de razas ni colores, ni idiomas. Esto es ya axiomático.

¿Qué fines persiguen igualmente los naturistas? Sépanlos todos: los naturistas, anhelamos un mundo, lleno de salud, de amor, de felicidad, de armonía, de justicia, de equidad, de libertad. Sin salud, no puede haber amor; sin amor, no es posible la felicidad; sin felicidad, no hay armonía, ni justicia, ni equidad; y sin todo esto, no puede haber libertad.

Los anarquistas al hablar de su idea, al simbolizar su santa idea, lo hacen en nombre del progreso y como el conjunto de todas las bellezas y de todas las perfecciones. El ideal grande y santo por excelencia.

Los naturistas, ya podéis leer sus muchas revistas y libros; salud, higiene, bondad, vigorosidad, alegría, belleza, perfección.

La idea anarquista, no admite la violencia como principio. Si hay anarquistas que arman su brazo contra una injusticia, no lo hacen en nombre de los jueces de la idea, sino para vengar esa misma injusticia.

El Naturismo tampoco acepta la violencia como principio, ni como medio; pero, en casos individuales, cada individuo obrará según su propio temperamento.

Luego ¿dónde radica esa gran diferencia que muchos compañeros se encuentran entre estos dos ideales que un día se fundirán en uno solo: en el de amor y libertad?

La diferencia solo existe en los medios, en las tácticas a emplear por cada factor, como fuerza creadora y destructora a la vez, para llegar a la implantación de estos principios.

Hay anarquistas que oponen como medio de transición, como medio de destruir y crear, las organizaciones libres o afines de un mismo ideal, de los cuales dan buena prueba los grupos anarquistas constituidos en todas las naciones, y que hoy se trata de agrupar en federaciones locales, regionales, nacionales e internacionales.

Hay anarquistas que creen y así lo hacen y lo propagan, que se debe ingresar en los sindicatos, para orientar a las masas, pero sin ostentar ningún cargo directivo ni administrativo, en consonancia con las ideas anarquistas; (no gobierno) esto es; únicamente para orientar, capacitar, educar y velar por la pureza del ideal ácrata.

Son estos dos medios diferentes, por los cuales marchan dos sectores del anarquismo hacia un mismo fin.

Los naturistas creen y así lo propagan y lo hacen, en la medida de sus fuerzas, que la forma más práctica, el camino más corto y más seguro para llegar a la felicidad del mañana, es la colonia Naturista.

¿Negar que todos estos sectores humanos tienen algo o mucho de razón en sus apreciaciones de las cosas? ¿Negar que todos pueden tener algo de equivocados?

Hijos somos de una sociedad egoísta e imperfecta, y no hemos de extrañarnos de nada. Todo es cuestión de educación. El individuo será lo que sus educadores quieren que sea relativamente hablando, y respelando siempre, el temperamento idiosincrático del mismo, que a la corta o a la larga también se modifica.

Ahora bien; es preciso tener en cuenta que basta ahora solo hemos hablado de ideas y no de los hombres.

La idea siempre es pura; es el hombre el que degenera.

Los naturistas al hablar de expansiones y de alegrías, lo hacen en nombre de una expansión y una alegría natural, que proviene de la armonía que produce la salud completa del individuo; pero jamás en nombre de vicios alcohólicos, ni orgías bacanales, ni banquetes carniceros; porque nosotros condenamos y combatimos todo esto por nocivo y perjudicial a la salud.

¿Qué hay individuos que en nombre del Naturismo defenera el naturismo mismo? ¡Peor para ellos, que son los únicos engañados!

Con lo que no puedo estar conforme yo, que amo la idea anarquista, por creerla grande y justa, es que en nombre de esta idea, se emborachen los hombres de toda clase de bebidas, de tabacos, de café y muchos más vicios existentes, queriendo justificar que el hombre tiene derecho a expansión; porque en el vicio y en la degeneración no sé que expansión puede buscar el hombre, sino el aniquilamiento moral y físico de su misma vida.

Para nosotros los naturistas, el vicio de comer carne muerta, de ingerir como alimento, despojos de cadáveres insepultos, no deja de ser menos nocivo que los demás señalados; pero como esto no está aún en el convencimiento de los demás, admitimos que un hombre que coma carne, pueda ser anarquista; lo que no admitimos que lo sea es aquel que se envenena a conciencia con toda clase de vicios. Primero, porque atenta contra su vida misma, a lo que no tiene derecho nadie, en buena lógica discutido; y segundo, porque atenta contra la salud y la vida de una familia que no tienen tampoco derecho a ser los hijos de un degenerado; a los que solo puede dejar como legado una existencia miserable y enferma.

Nosotros creemos y tenemos en ello fe, que los vicios irán desapareciendo a medida que el hombre se va emancipando de las miserias y pequenezes de la vida. Y que el vicio de comer carne, desaparecerá como todos los demás vicios, ya que está suficientemente probado que no es el alimento natural del hombre.

Y cuando todos los hombres, iluminados por la verdad, que todos buscamos comprendamos la verdad misma, habrá desaparecido lo que no tenga razón de existir y perdurará lo que esté en consonancia con los tiempos que corren.

FERNANDO CLARO

Sevilla.

TRABAJADOR: Leyendo y propagando CULTURA OBRERA laboras por tu emancipación.

La generalidad de los trabajadores y hasta algunos que no los contamos con la masa amorfa, están en la falsa opinión de creer que al hablar de la revolución, nos referimos a la barricada, al saqueo de los palacios y al degollamiento de los potentados. Y es que padecen un gran error el cual debemos eliminar cuanto antes mejor.

Si bien la revolución en el estado astronómico o geológico, es el desbordamiento de miles y miles de evoluciones, que poco a poco se van condensando, por ejemplo, en la diáfana atmósfera, o depositándose en el fondo de algún frondoso valle, no es menos dudoso, que las revoluciones sucedidas en los estados políticos de los pasados imperios, han obedecido también, a un sinnúmero de evoluciones.

Nosotros somos evolucionistas, y, por lo tanto, revolucionarios; pero queremos que la revolución, (la que anhelamos) no obedezca a fuerzas de la misma calidad que han obedecido los cambios geológicos, astronómicos, o políticos de los pasados estados, sino a algo más moral, equitativo y más humano.

Queremos cambiar la actual sociedad, don de la propiedad común es patrimonio de algunos listos que medran sobre la ignorancia de los demás; donde se castiga el efecto y se propagan las causas; donde la razón de conveniencia es impuesta por la metralla mortífera del cañón; sin más moral que despreciar a la mujer que la misma sociedad ha prostituido; castigar al delincuente que es un pobre enfermo; vasallar en nombre de la patria el honor de los demás pueblos, para después arrojarse y exclamar: creo en dios padre misericordioso.

Queremos anularla, en fin, porque la ciencia nos ha demostrado que es perversa y al mismo tiempo, señalar nuevos rumbos, bellos horizontes.

La sociedad que anhelamos ha de ser bella, y en ella no ha de haber más código que el del amor; más infierno ni más cielo que el que la sabia ciencia demuestre con razones comprobadas, ni más gemidos que el repiquear de las fraguas y el chirrido de los sabios engranajes. Por eso no creemos, no podemos creer, en la eficacia de la barricada, ni en el saqueo de unos palacios, ni tampoco en el degollamiento de diez ni de mil potentados.

Seguramente habrá alguien que se pregunte: ¿Pero es posible que la clase burguesa abandone su codiciada presa ante una justa demanda de la otra clase, la de los oprimidos? Si; y decimos que sí, porque estamos convencidos que eliminando dioses, reyes, tiranos, y demoliendo templos, siguen existiendo los creyentes, los fanáticos, los esclavos en general, mientras que libertando a los oprimidos de los negros abismos de la ignorancia, se desmoronan, los templos, se esfuman los dioses, las coronas de los reyes se hunden en los infranqueables, océanos del olvido, y la burguesía abandona, como por encanto, su codiciada presa.

A esta misma opinión han contestado los políticos y han dicho: es utópico esperar que los esclavos estén convencidos para hacer la revolución; y a renglón seguido han exclamado: ¡no sois revolucionarios! Pero nosotros, que hace tiempo conocimos a los políticos demócratas, sabemos que su revolución es la de esperar cualquier indignación del pueblo para gritar ¡a la barricada! Y una vez triunfante la revuelta, que el viejo gobierno ha desaparecido, exclamar: ¡el pueblo es inculto, hay que crear la dictadura roja, y crear también una lechka para asegurar el nuevo orden, hacer un ejército rojo, dictar nuevas leyes, abrir cárceles, e incluso levantar algún patibulo para ejecutar a los que estén en contraposición al nuevo pensar. Y al cabo de diez años ser tan despotas como el Czar, y el pueblo, tan esclavo como antes del nuevo régimen proclamado con vivas y barricadas.

Por eso no creemos, en la eficacia de la fuerza bruta, porque estudiamos la psicología de los pueblos, porque es imprescindible cambiar todas las células de esta sociedad, basada sobre miles de años preñados de odios, de dolor e ignorancia, y edificar otra sociedad sobre la paz, el arte y el humano trabajo.

Por eso propagamos la cultura y no la ignorancia, y el amor contra el odio.

EL AUDAZ

AVISO

Encarecemos a todos los que nos manden correspondencia, original, giros o lo que sea, que tenga relación con CULTURA OBRERA a nombre de la Redacción o Administración de CULTURA OBRERA y no a nombre particular, para así simplificar su entrega por los carteros.

Entre un verde prado serpentea magestuosamente la blanca carretera, perdiéndose mágicamente en onduladas vueltas y revueltas allá en la lejania directa al Oriente; el verdor del césped florido entre el rojo de la tierra y pequeños arbustos, sirven para mayor adorno de valle tan apreciable, y para cobijo de innumerales pajaritos, que en bandadas inmensas, vuelan y juguetean por el espacio sin fin, posándose sobre sus copas y entonando himnos de gracias a la Naturaleza que nos da bellezas tan pictóricas para gozar...

En un punto en que los arbustos abundan y sus copas entrelazadas forman una baja bóveda verde, y en donde la vida sonríe mágica a la faz de los seres, hay una roca enorme que al borde de la carretera y clavada dentro del verdor del césped, se impone, como por arte brujo a la atención del que por arte ella pasa... Será porque...

Por tan poética carretera avanza pausadamente un caminante, que aspira ávidamente los aires purificados y libres de carbones, que expelen las plantas renovadoras del arte viciado por la humanidad... Bandadas de pajarillos siguen revoloteando y entonando himnos de gracias a la Naturaleza...

Continúa el caminante, tranquilamente, su camino, cuando al llegar ante la imponente roca, el trueno trágico de varias armas de fuego perturban macabramente tan placida tranquilidad, mientras que el caminante extiende sus brazos, retrocede unos pasos, y cae pesadamente sobre el césped florido manchando su pureza con chorros de sangre... Unas convulsiones epilépticas y una inmovilidad funesta, denotan que aquel cuerpo yace allí sin vida...

Dejase oír de nuevo un disparo, y momentos después junto a la roca imponente y al cuerpo inanimado del caminante, cae un pajarillo asesinado por una arma de fuego... Aléjense apresuradamente bandadas de pajaros, y mientras que un velo de muerte cubre la soledad del retiro, se extiende magestuosamente sobre todo, el manto del misterio.

Ancianos sabios de Oriente, envejecidos en el estudio de grandes libretos, han afirmado por convención general entre ellos, que todos los cuerpos después de muertos, entran en una igualdad absoluta, tanto moral como material, y existe para ellos, como es evidente, una lengua única con la cual pueden entenderse.

Las rocas, cuerpos inmóviles, inanimados, son cuerpos sin vida, cuerpos muertos desde la procreación de la Tierra. Conviniendo con esto, no ha de extrañar al lector, ni despertar su incredulidad, si le decimos que los cuerpos sin existencia del caminante, el pajarillo y la roca, entablaron una animada conversación. ¡Una conversación de muertos!...

—Pero señor—clamaba incesantemente la roca—¿qué será esta barahunda?

—¡Ay!—gemía el cadáver del caminante.—¡Me han asesinado!

—Pues no me explicó él, por qué... Cuando toda la naturaleza sonreía en este paraje; cuando la vida se presenta tan espléndida y tan deslumbrante en magnificencia, ¿por qué la muerte segará vidas tan funestamente? ¡Uff! Me has salpicado de sangre! ¡Pero, qué! ¿Y tú pajarillo?

—¿Yo? Muerto también.

—Pues, ¿qué será esto?

—La maldad de los hombres puesta en evidencia,—susurró el pajarillo.

—¿Cómo!—dijo el caminante—¿A qué maldad te refieres?

—¡Pardiez, a la maldad de los que te han muerto a ti y a mí.

—¿Qué! ¿Me han muerto?

—¿Qué bromal! ¿Acaso crees estar vivo?

—¡Oh, no! No sabía la causa de mi muerte. ¿Sabes tú quien me asesinó?

—¿Qué si sí lo sé? Cantaba placidamente encumbrado en lo alto de un árbol cuan-

do te ví a tí. Seguidamente noté que eras seguido por tres hombres de caras patibularias y otros dos de aspecto correcto con idénticos, pero rros trajes... Empuñaron varias pistolas y dispararon sobre tí. Tú, te tambaleaste, y caíste al suelo, y ellos lanzaron una estridente carcajada... Yo espantado, huí de su vista, pero uno de ellos vióme, disparó su arma mortífera sobre mí, sentí un dolor horrible en el cuello, quise huir, y con un supremo esfuerzo logré caer junto a vosotros.

—¡Pero señores—arguyó ingenuamente la roca.—¿Qué habeis hecho para que así os maten?

—Yo, nada—dijo el pajarillo.—¿Puedo, acaso, causar mal a estos hombrotos?

—Yo,—continuó el caminante—sé lo que he hecho. Laborar por el bien de mis hermanos los trabajadores; trabajar para que ellos logren emanciparse de la tutela de la burguesía, que los esclaviza y enerva su vida, y activar para que venga un día en que no se mate a nadie porque defiende principios honrados, ni se encarcelen seres, ni se castren las voluntades...

—Pues, ¿sabes qué es muy hermoso eso que dices?—dijo el pajarillo.—Y comprendo ya el drama de tu muerte. ¿Serán aquéllos los criados de los ricos? ¡Pues que mal rayo los parta!

—Pero, ¡hay que ver!—intervino la roca.—Desde que conservo la noción del ser no creo haber contemplado semejante acto tan bárbaro. Han combatido ante mí, por los años aquellos, hombres rutinarios sin vestir, bárbaros de no sé que puesto, cartagineses, romanos, vándalos, godos y otros que no recuerdo. Pero ¡pardiez! muchos de ellos se han matado, eso sí, pero no traídoramente como os han muerto a vosotros, sino valerosamente, luchando cuerpo a cuerpo; y eso, hermanos míos, que eran unos imbéciles incivilizados, excesivamente toscos y rudos, sin conocer, casi la totalidad, ni el alfabeto, ni un ápice de esas futelezas que tan pomposamente llamais los hombres Artes y Ciencias, con sus derivados de cultura, ilustración, ¡y qué se yo! ¿Y eso es la civilización? ¡Uff! ¡Qué bien estamos muertos!

—Sí, pero morir tan joven—indicó pensosamente el caminante—morir cuando anhelaba hacer tanta obra buena. ¡Nadie se acordará de mí!

—¿Qué?—exclamó el pajarillo.—Vas equivocado. Entre vosotros hay unos hombres que afirman que todos teneis una alma inmortal, que perdura por los siglos de los siglos. Hay otros que lo niegan rotundamente: «El ser humano no tiene alma» han dicho. Más van equivocados. Solamente carecen de ella los que no saben lograrsela. Oye: mañana cuando se enteren tus hermanos de tu muerte y los periódicos la publiquen en sus columnas, todos tus compañeros anegarán la noticia con lágrimas, encubrirán tu muerte con juramentos, y quedará gravada la memoria de tu vida en su corazón, pasando en la historia de la conquista de la emancipación. Tu muerte, como la de otros, precipitará la guerra esa, y cuando la aureola de la conquista de vuestros derechos, corone el éxito de tantos esfuerzos y sacrificios, la humanidad aquella, y la sucesiva, acordándose de vosotros dirá: ¡Aquellos murieron por querer lograr nuestro bienestar! ¡Aquellos dieron la vida en holocausto a nuestra dicha! ¡Alabado sea su nombre! ¡Adórmelos! Y esta eterna memoria es el alma de que te hablo, una alma que perdurará por los siglos de los siglos... ¡Miral la tuya ya vuela... Vuela... Vuela...

La presencia de cinco seres vivientes con una camilla, interrumpió la peroración del pajarillo, que quedó mudo de cólera. Aquellos hombres recogieron el cadáver del caminante, mientras soltaban sonoras carcajadas.

—¡Adiós para siempre!—gritó el caminante.

—¡Adiós!—exclamó la roca.—¡Dichoso tú que poseses alma!

—Oye—dijo el pajarito.—¿No sabes quienes son esos que te van a llevar? —No. —¡Pues los mismos que te han asesinado a ti y a mi!

El cielo se encapotó horriblemente. El trueno cundió veloz por el espacio, y una terrible tempestad desencadenó sus iras sobre aquel césped florido, surcado por tan blanca carretera.

Esa misma agua borró a la roca del camino las salpicaduras de sangre recibidas, y arrastró a la misma, derramada sobre el césped...

Seguía cayendo el agua a borbotones, y el relámpago y el trueno se sucedían terribles por la inmensidad del espacio... Y el alma del caminante, volaba... volaba imperecederamente...

ANGEL BLANCO  
Palma, Spbre. 1921r

PALMA

EL PRESIDIO DE LOS LOCOS

Las llamadas casas de beneficencia instaladas en Palma están totalmente abandonadas.

A juzgar por los hechos, en Mallorca no existen hombres de verdadero sentimiento liberal, o al menos si los hay, no se preocupan de hacer más llevadero el suplicio de aquellas personas que la fatalidad presente arroja entre las mallas de un Hospital, así o manicomio.

Debe ser muy triste la vida ante esos cuadros de dolor. Las madres, los hijos y las compañeras de los reclusos deben sufrir mucho. Hemos presenciado el rostro dolorido de estas familias al visitar estos días uno de los departamentos del manicomio que hay en esta capital. ¿Cómo no? Si aquello representa el tesoro preciado, manchado con la marca infamante de una caridad y una servidumbre falsa y mentida.

Hemos visto el manicomio de Mallorca. Nos hemos compenetrado de algunos aspectos en su régimen interior. Hemos presenciado como los locos, idiotas y neurasténicos lloraban, cantaban y reían en un mismo pafío; en tanto que otros, puestos en razón, ponían su cara de indignación como una protesta formidable ante la vesánica actuación de personas poco competentes para ocupar cargos en los cuales más que habilidad, se precisa nobleza de sentimientos, sentido común y amor al prójimo.

Sabemos que de la sociedad presente solo puede esperar lo malo, lo que denigra y envilece; lo que lleva la muerte en tétrica soledad a algunos seres que serían felices al lado de los suyos. Sabemos todo eso y mucho más.

No vamos a cometer el error de pedir nada; pensamos que los que rigen este establecimiento forman parte de la mayoría de servidores burocráticos que incapaces de emprender la alta misión que se les tiene encomendada, desempeñan su cargo con el interés de poder vivir el mayor tiempo a la bartola y nada más; son prestamistas usurarios del estado o de las diputaciones. Los pacientes, si sufren, que dios les ampare.

Queremos que el pueblo y la opinión conozca algo de eso que podríamos llamar «presidio de locos» aunque hay encerrados allí, que de eso nada tienen. Es necesario que los mallorquines se den cuenta que al ingresar en el manicomio de Palma, es un crimen de lesa humanidad y así comprender la pésima realidad del referido departamento en donde el que entra, lejos de curarse está sentenciado a pudrirse allí dentro, sano o demente.

Lo que debería ser un remedio es una causa. Todos los reclusos duermen en una misma habitación, las broncas y las escaramuzas violentas se suceden con mucha frecuencia, los estacazos que se propinan, al menor descuido, es como un triste rosario que nunca acaba.

¿Por qué los que se encuentran en estado grave no pueden estar separados de los que se encuentran en un período mejorable?

¿Qué lógica puede aconsejar que los últimos se tengan que ver amenazados por el atropello de los primeros llegando hasta a producirse heridas de serios resultados?

¿Se ha visto mayor escarnio a la decencia y a la cultura humana?

Nadie protesta de estas barbaridades. Está de director un hombre que ha cursado la carrera de médico y tiene el diploma con su título de académico. Es una dependencia de la diputación provincial de Baleares, y esas salvajadas, sancionadas por estos señores, no figuran penadas en los códigos de la ley.

Presidio de locos para los que tienen trastornadas sus facultades mentales. Locura es también someter a estos seres a la barbaridad inconsciente premeditada por los que lo rigen. Delito es, desconocer con títulos de académico lo que es necesario saber.

Si médicos y diputados son locos de otro fuste, que los encierren a ellos también o que vayan al muelle a hacer de mozo de cuerda. Por lo visto no sirven para nada más.

JOSÉ PONS ANGLADA  
Palma.

degeneración es innata en el ser humano, y prueba de ello es que no hay absolutamente ningún individuo que esté exento de ser absorbido por las morbosidades degenerativas. Ya sea esto debido a las influencias de la ley de herencia, o a las propiedades del instinto, es el caso que el ser humano guiado por sus propios deseos, camina hacia la degeneración; es un degenerado.

Ahora bien; si estudiamos psicológicamente las individualidades que componen la colectividad, sacaremos la consecuencia, de que hay seres que comprendiendo las fatales consecuencias que se derivan de la convivencia con los principios básicos del actual régimen, han llegado a eximirse, y no les domina el estado morboso de que hablamos; que hay individuos que comprendiendo que poseen un cerebro que les permite raciocinar, imponen esta energía que se llama voluntad, por encima de todas las pasiones y se dominan a sí mismos y al medio ambiente para evitar ser vencidos por los prejuicios. No obstante, estos individuos están propensos a ser devorados por el estado de degeneración que se encuentra la sangre, pues hay que tener en cuenta que no hemos llegado a un grado de perfección, (biológicamente hablando) que nuestra sangre se haya purificado hasta el extremo de no sentir las influencias de los gérmenes patógenos que se desarrollan en su seno.

Pero, para eximirse, es decir, para dominar estos gérmenes patógenos y no permitir ser absorbido por ellos es necesario tener una fuerza de voluntad férrea, en los individuos que ya han entrado en un estado de madurez; pero sin estos individuos que son los hombres de hoy, existe la parte fundamental de los hombres del mañana, que son los niños de hoy. A ellos es a los que hay que encaminar los esfuerzos a fin de que su joven cerebro no sea prostituido por sofisticos convencionalismos y se les enseñe a imponer la voluntad, es decir, el cerebro a las pasiones, el raciocinio al instinto y de esta manera se desarrollará el espíritu de análisis para juzgar racionalmente todos los actos que vaya a realizar.

A este fin está encaminada la labor de la escuela Racionalista, al mismo tiempo que al irradiar su luz por todos los ámbitos de la Tierra, olisque los retoños de mal engendro que intentan hacer desarrollar los parásitos que por su ficticio bienestar les conviene la perpetuación de la ignorancia.

Si hacemos un estudio psicológico de los seres que nos rodean (ya sean estos religiosos, políticos, etc.) y vamos retrocediendo y analizando los estados evolutivos de su «Yo», sacaremos la consecuencia (salvo raras excepciones) de que sus actos responden en relación directa con la educación que se les dió en su niñez; luego siendo la infancia la base fundamental de los hombres del porvenir, eduquémosla racionalmente para que se adopte y a su vez legue, el estar en continuo contacto con la Naturaleza y este será el modo más adecuado de constituir la gran familia humana libre, es decir, que será el único modo de ser Hombres.

Debido a las condiciones morales que se encuentra la actual sociedad y a los prejuicios de las familias, como también a su incapacidad para educarse y educar es necesario, formar núcleos de enseñanza que llamamos escuelas y que nosotros les ponemos el adjetivo de Racionalistas porque las queremos regentadas por el raciocinio del género humano.

JUAN VIDAL  
Barcelona, 8—1922.

Nuevo folleto

«Consideraciones y juicios acerca de la Tercera Internacional»  
por Angel Pestaña.

Acaba de ponerse a la venta tan interesante folleto de nuestro compañero Pestaña, continuación de las Memorias que presentó de su gestión como delegado al segundo Congreso de la Tercera Internacional.

Véndese a 0'50 pesetas ejemplar. Se hará el veinticinco por ciento de descuento a los que pidan más de diez ejemplares.

Los pedidos al autor, San Jerónimo 11, primero, tercera, Barcelona y a CULTURA OBRERA.

MOTIVOS SOCIALES

LA ORGANIZACION EN MALLORCA

En Mallorca como en el resto de España, vibran los corazones proletarios preñados por el sinnúmero de crímenes y vejaciones que durante muchos años de salvajismo han imperado sobre la clase desheredada, ejecutados por los llamados poderes constituidos.

Desde los rincones más desolados de esta isla mediterránea, se levantó el clamoreo de potentes organizaciones que alzan su frente herguida ante la explotación de la clase privilegiada que ayer como hoy, estipendian al obrero el irrisorio salario. El número de sindicatos que forman la Federación Regional, baluarte proletario que de cada día está vigorizando sus fuerzas, desechando viejos tópicos y gastadas adulaciones incrustadas en el cerebro de las multitudes, es la prueba patente de que pronto lo que algunos hombres adversos a estos principios consideraron un día el fracaso ruidoso, será una fuerza inegable ante el adversario patrono.

No hay duda que no se puede vivir dentro la perfección orgánica, cuando se lleva sobre los hombros el peso abrumador de múltiples causas y defectos, consecuencia ésta de una lucha de pócimas y componendas ridículas con la clase, explotadora, tanto más, cuando la acción obrera ha sido encauzada por derroteros fútiles y perniciosos.

La propaganda, esa arma potente de vida y de lucha sindical, que en Mallorca solo se ha podido esgrimir en períodos alternativos, ha carecido de resultados positivos; no ha sido lo fructífera que debiera ser. El obstáculo siempre se presentó con fase amenazadora; la clase trabajadora, hasta ahora arrastrada por falsos líderes, se resistía a pensar, su corazón no palpaba como el del hombre consciente de lo que es. Se movía al compás de convencionalismos rastrosos, basado sobre intereses partidistas.

Hoy existen el Sindicato de la Madera, el de Transportes, el de Albañiles y algunos más aunque menos numerosos, que activan la campaña de agitación para arrancar a los obreros de su estado de postración. Existe un espíritu de acometividad que jamás se había sentido; los cerebros que se encontraban entumecidos por la fría pasividad del esclavo, se rebelan frente nuevas tentativas de la clase patronal.

Podremos ser fuertes si no nos abandonamos al azar y a la confianza del tiempo como quien lo espera todo de la casualidad, siguiendo sin desmayos por el camino de la solidaridad proletaria. Seremos fuertes, si en lugar de dormirmos sobre el laurel de indiferencia, actuamos con ardor y entusiasmo para sacar triunfantes las aspiraciones que perseguimos.

De la lucha sobrevendrán contratiempos que los proletarios de Mallorca deberemos afrontar con todas las responsabilidades de la batalla social; tendremos que poner a contribución para la lucha cotidiana nuestras energías rebeldes, pero venceremos al fin.

Tengamos confianza en nosotros mismos, en nuestro esfuerzo, que cada uno aporte a su sindicato el máximo de esfuerzo que le es dado reunir; y cuando alguien intente aplastar con mano de hierro nuestras justas reivindicaciones, sepamos ser conscientes y respondamos que hemos cambiado la blusa del siervo creyente, con la de obrero convencido.

LA LAMINA Los Mártires de España

Ya podemos servir a vuelta de correo, estas interesantes Láminas que llevan las fotografías de nuestros camaradas asesinados durante la represión 1920-1921; al precio de una peseta, cuyo producto es a beneficio de los Presos.

Los pedidos a esta Administración y a los Editores: Grupo Pro Presos «Solidaridad» Bourse du Travail, Rue Relin, 2, Beziers (Herault), Francia.

BIBLIOTECA «CULTURA OBRERA»  
ALMAS FUERTES  
O AMOR Y LIBERTAD  
— POEMA —  
POR  
ADOLFO BALLANO  
32 páginas texto y cubierta a dos colores. Su precio: 20 cts.  
Pedidos que excedan a 25 ejemplares, el 25 % descuento

Véase el anuncio en 4.ª página.  
Leed y propagad «Solidaridad Obrera» diario de los trabajadores.

CASO INSÓLITO

Por la carta que abajo transcribimos podrá ver el lector y con él el juez o quien sea que tenga autoridad para ello la verdadera tragedia que un compañero nuestro está pasando en el manicomio de esta capital. Quizá sea que nuestro amor a la humanidad nos lleve a opinar contra la ciencia que tiene encerrado en una cárcel a Antonio Truyols, pero creemos de interés llamar la atención del que compite en estos casos para que tome las medidas que importe, ya que tenemos entendido que este compañero está en el manicomio por la sencilla razón de que profesa ideas abiertamente contrarias a las de sus familiares, pues por la carta que abajo copiamos se comprende es una anomalía tener encerrado a un hombre que diciere tan en razón como lo hace, Antonio Truyols.

«Compañero y amigo Miguel Ferrer.  
Salud. Inca.

He recibido tu última y por ella veo lo que por mí has hecho y que has logrado levantar los ánimos hartos recaídos de los compañeros de Inca y por ello te quedo agradecidísimo.

Me dices que tenéis seguridad de obtener un resultado satisfactorio y excuso decirte cuan ardientemente deseo que los hechos confirmen tus palabras.

Creo que Bestard te habrá hablado de nuestra entrevista y de las impresiones que trajo de Palma; ya me hablarás de ello y me dirás que ambiente hay en Inca.

No sabes cuanto me ha complacido lo que de Ghirardo me has dicho y el ofrecimiento de encargarte de hacerle llegar una carta mía. Esto es una prueba de noble y altruista interés que por mí te has tomado.

Espero me digas que impresiones ha causado entre los compañeros de esa la llegada de tan insignie y viril luchador. Si lo sabes, me dirás que hace en Pollensa. Os recomiendo prudencia y que no juzguéis a Ghirardo por las apariencias, pues estas suelen engañar a los pocos avisados. ¿Le enviasteis mi carta? Espero hablar con los compañeros de esta, del provecho que pueden sacar de la estancia de Ghirardo en Mallorca. Sería tristísimo desaprovechar una ocasión tan propicia para hacer propaganda. ¡Y con la falta que hace muchísimo más!

Por poco que las circunstancias lo permitan y no habiendo obstáculos insalvables que vencer, debéis de aprovechar la ocasión e invitar a tan gran luchador y poeta a que dé varias conferencias que por ser suyas serán fecunda semilla de conciencia, cultura y libertad.

Saluda a los compañeros y recibe un abrazo de

ANTONIO TRUYOLS  
Manicomio de Palma, 1.º Spbre. de 1922.»

Nuestro compañero y amigo Truyols creía, como nosotros, que el gran dramaturgo argentino Alberto Ghirardo se encontraba en el Puerto de Pollensa por haberlo anunciado así la prensa de esta localidad, pero a resultado ser una de tantas equivocaciones de los periodistas.

NOTA

Involuntariamente dejamos de publicar lo recaudado en el mitin de protesta celebrado el domingo 27 del pasado en el Teatro Balear, lo que hacemos ahora.

Recaudado: 32'70 ptas.  
Destinadas: 16'35 a presos, y 16'35 a propaganda.

# MOVIMIENTO SINDICAL

## Desde Algeciras

Organizado por el Sindicato Unico de Trabajadores de Algeciras, y con la adhesión de la sección Ferroviaria, se efectuó en la noche del día 30 del pasado, una asamblea general extraordinaria, para tratar asuntos de reorganización y hacer la más enérgica protesta sobre el último hecho personal cometido con el camarada Angel Pestaña.

El compañero Manuel Richarte, presidente del Sindicato, abre la sesión a las nueve y media de la noche con la asistencia del delegado de la autoridad y después de exponer a la Asamblea que ocupaba el local el objeto de la reunión, hace uso de la palabra el compañero José Vilches el que condena de manera enérgica los atentados personales, contra los trabajadores que luchan por la emancipación integral del proletariado; sigue a continuación el compañero Melchor Ballester que se muestra en sus manifestaciones de forma idéntica al anterior, requiriendo además a los trabajadores para que se organicen, forma de evitar estos aterridos como el del camarada Pestaña; haciendo uso de la palabra en último lugar el compañero Hilario Gómez, el cual hace relación de el origen de los crímenes personales, señalando como uno de sus organizadores a Brabo Portillo desde la fecha en que estuvo al servicio del espionaje alemán, pasando más tarde a ser instrumento de las clases patronales de Cataluña para seguir en la mayor impunidad nefasta.

El presidente hace extenso resumen de lo expuesto por los oradores extendiéndose en atinadas consideraciones, siendo todo lo dicho, acogido con gran entusiasmo por la nutrida asamblea, y a propuesta de ésta se acuerda dar un acto público el Domingo próximo, a fin de hacer más extensa esta protesta.

Una vez levantado el acto fué cursado el siguiente telefonema:

«El Sindicato Unico de Trabajadores de Algeciras y la sección Ferroviaria, protestan enérgicamente contra atentado Pestaña y demás hechos salvajes.»

EL COMITÉ  
Algeciras, Septiembre de 1922.

## SINDICALES

El Domingo se reunió el Sindicato de Transportes en la Federación Regional, para tratar varios asuntos referentes al ramo.

El local fué insuficiente dado el número crecido de compañeros que asistieron al acto demostrando todos sumo interés para la reorganización del referido sindicato.

Con un entusiasmo indescriptible hicieron uso de la palabra varios compañeros, y al intentar decir algo de orientación sindical el compañero Pons Anglada invitado por algunos compañeros del transporte, el delegado civil se empeñó en que este no hablara.

Con este motivo el compañero que presidía la reunión la suspendió cinco minutos para que el referido compañero pudiera hablar.

Pero la cuestión era obstaculizar la propaganda y ni de una manera ni de otra, quiso permitir el policía, que se hablase.

Los compañeros presentes al ver la poca delicadeza del referido polizonte, indignados hicieron demostraciones de protesta pasando luego muchos, a inscribirse en la secretaría como socios, y algunos lo hicieron a CULTURA OBRERA.

Una bravuconada llevó al presidente del sindicato a la inspección resultando una pifia más del policía.

El domingo próximo día 10 tendrá lugar otra reunión de propaganda y reorganización del sindicato en la que tomarán parte varios compañeros de la comisión organizadora.

Por encima de las malas artes de capataces descarados y polizontes serviciales de éstos, el baluarte de los transportes se mantendrá firme en el terreno de la lucha.

Adelante sin desmayar.

El Sindicato de la Madera en una reunión celebrada el viernes último tomó varios acuerdos referentes a orientación y propaganda en el ramo.

Motivado la crisis tremenda porque atra-

viese la clase obrera de Palma, los trabajadores de la madera han creído de vital importancia editar varios manifiestos, los cuales se repartirán profusamente entre los afiliados.

Además procurarse entrevistas con todos los afectos al ramo y una campaña de orientación sindical que dé a conocer, lo mejor posible a los obreros, cuales son los fines que se persiguen para defender la reivindicación social por medio de la solidaridad.

Es necesario que cada compañero que sienta la causa obrera, se convierta en un luchador y propagandista del sindicato, a fin de atraer la simpatía de cuantos indiferentes y rezagados se obstinan en ingresar en las filas proletarias.

Tan necesaria es la propaganda, cuanto más los patronos se solidarizan con sus fines de explotación, y por lo que respecta al Sindicato de la Madera, no es posible que se muestre indiferente ante las cuestiones que se ventilan desde arriba, que un día u otro si el proletariado no se da cuenta, redundarán en perjuicio de todos.

Veremos si con un poco de esfuerzo de todos y un algo de voluntad; conseguimos mejorar un tanto la situación del ramo de la madera.

## A paqueteros y suscriptores

Debido al poco celo en el pago de bastantes paqueteros y suscriptores, tanto de España como del Extranjero, y por añadidura el conflicto de los funcionarios de Correos, CULTURA OBRERA se encuentra en una situación económica, imposible de sostener por más tiempo.

Vergüenza nos da tener que insistir continuamente sobre este particular.

No comprendemos como puede haber ninguno de estos que se tildan de compañeros, que además de tener una peseta de ganancia en cada paquete, quieran quedarse con las otras dos, que están destinadas al pago del papel y demás gastos.

Para la desaparición de esta especie de polilla de la Prensa Obrera, creemos que los que leen el Periódico deberían enterarse de sí el que se lo vende, va al corriente de pago y de no ser así, sustituirlo por otro compañero que cumpla como es debido; para enterarse de ello bastará que lean semanalmente la *Correspondencia administrativa* y las *notas* que continuamente iremos publicando para conocimiento de los demás Periódicos y amigos de CULTURA OBRERA.

Es un procedimiento que da excelentes resultados en alguna localidad y que recomendamos a todos los que sentirían la desaparición de este paladín.

Avisamos también a todos los compañeros, que no hemos dejado de publicar CULTURA OBRERA, ninguna semana, y les encarecemos que hagan los pagos a la mayor urgencia posible.

La Administración

## El Dolor Universal

La inmortal obra de Sebastián Faure, que tanta conmoción causó en el intelectual; que tan directamente habla al corazón y a la conciencia del hombre por su magistral descripción del intenso dolor que aqueja a la humanidad irredenta, será muy en breve puesta a la venta en condiciones de que pueda llegar a manos de todos.

LA OBRA COMPLETA, CON LOS DOS TOMOS, SOLO VALDRA 2 PTAS. PARA PEDIDOS DE 50 EJEMPLARES EN ADELANTE EL 30 p 8 DE DESCUENTO.

Háganse pedidos, acompañando el importe, a «Redención», Nueva, 4 (bajos)—ALCOY y a CULTURA OBRERA.

## AVISAMOS

A todos los que nos giran dinero u otra cosa, que procuren hacerlo con el nombre del que recibe el paquete, avisándonos a lo que va destinado, para así evitar equivocaciones y enredos.

## CON VOCATORIA

# EL SINDICATO DE TRANSPORTES

Por acuerdo de este Sindicato, el Domingo día 10, a las diez de la mañana se celebrará, en su local social, plaza Mercadal, 8, un acto de propaganda y reorganización del gremio, en cuya reunión tomarán parte algunos compañeros afectos a la Federación Regional.

Ante la conducta poco decorosa de autoridades, capataces y toda esa fauna de vividores, encarecemos a todos los trabajadores del transporte que no falten a dicho acto.

Como es de sumo interés para nosotros el hacer patente la fuerza del baluarte obrero contra coacciones y atropellos que se intentan inferir sobre los obreros del transporte. No dudamos que todos acudiréis como un solo hombre a este llamamiento a laborar por la causa que perseguimos, para así poder hacer frente a los que cada día nos explotan.

Palma, 7-9-1922.

## ¡POR NUESTROS PRESOS!

LO QUE YO HE VISTO EN NORTE-AMERICA

por Arnaldo Sopolana.

Este folleto relata la cruel represión desarrollada en la tierra de Wilson y recrudescida durante la última guerra de una manera brutal.

Consta de 63 páginas y se vende a 0'60 cts. uno, cuyo producto integro se destina para los compañeros presos que hay en la cárcel de Barcelona.

Para pedidos en las Administraciones de nuestros periódicos y en la Dirección de Giros del Comité de Relaciones Pro presos de Cataluña.

Compañeros:

Salud. Como sea que se están agotando los tickets Pro presos y para guardar la total liquidación de los mismos, este Comité ha organizado un sorteo Pro presos, en combinación con el sorteo de la lotería nacional del 1.º de Noviembre del presente año; los premios serán dos y se considerarán premiados los números iguales al primero y segundo de dicho sorteo.

PREMIOS

- 1.º «El Hombre y la Tierra» de Réclus, 6 tomos.
- 2.º «La Gran Revolución» de Kropokin, 2 tomos.

Las dos obras irán artísticamente encuadradas.

El precio de los números es de 0'25 pesetas, los números sobrantes que no sean devueltos a este Comité, ocho días antes del sorteo deberán ser abonados.

Al mismo tiempo os suplicamos que procureis liquidar a la mayor brevedad lo que tengais pendiente de tickets.

Os saluda fraternalmente.

El Comité Pro presos de Cataluña

Barcelona, 23 Agosto de 1922.

## LA NOVELA ROJA

publica en su último número

## LA MAESTRA

Emocionante NOVELA de caracter social original de

## MAXIMO GORKY

El próximo número debido al conflicto de correos aparecerá el 10 de Septbre.

Para pedidos dirigirse a la Administración: Francisco Navacerrada, 8.—Madrid

Para la venta en Palma (Mallorca) Al Administrador de CULTURA OBRERA

## Renovación Proletaria

Ya tenemos en venta el volumen XII de esta publicación, titulado

MAS ALLA DE LA POLITICA

por Aquilino Medina; es un trabajo Libertario muy digno de que sea leído y estudiado por todos los proletarios.

Los pedidos a CULTURA OBRERA, al precio de 25 céntimos ejemplar y a su autor Aquilino Medina, San Pedro, 27. Pueblonuevo del Terrible (Córdoba).

## Se ha publicado

el nuevo e interesante folleto, original del compañero Hermoso Playa, cuyo título es:

## SINDICALISMO

Misión humana y revolucionaria del Sindicato

Consta de 32 páginas bien impresas, con buen papel y presentación esmerada; artística cubierta cliché a dos tintas, original del compañero dibujante Ramón Segarra; y se vende a 25 céntimos ejemplar.

En pedidos mayores de 25 ejemplares se hará el 25 por 100 descuento.

Rogamos a compañeros y Sindicatos hagan pronto los pedidos, con el fin de servirlos prontamente.

Teniendo en cuenta las dificultades económicas con que se desarrollan nuestras Bibliotecas, y con el fin de ir garantizando la sucesiva publicación de otros folletos interesantísimos y el libro DIOS Y EL ESTADO, de Bakunine, estimaremos que se nos antiepe el importe al hacer los pedidos.

Saludos fraternales.

La Biblioteca Acracia

CULTURA OBRERA también puede servirlo.

## Para nuestros

## presos

La Biblioteca CULTURA OBRERA acaba de editar en folleto un bonito Poema, titulado:

## ALMAS FUERTES

## O AMOR Y LIBERTAD

por

ADOLFO BALLANO

Es un trabajo que alienta a los enamorados para seguir camino de el Amor Libre y saber desprenderse de todos los rutinarios de la Sociedad presente.

Dicho folleto se compone de 32 páginas de texto, impreso en papel satinado y cubiertas a dos tintas, al precio de 20 céntimos ejemplar, con el 25 por ciento de descuento a los pedidos de más de 25 ejemplares.

El producto líquido de su venta, será destinado a los Presos; por eso, deben de comprarlo todos los trabajadores, puesto que con ello prestan Solidaridad a sus hermanos de entre rejas.

Hacednos también pedidos de

¡A la lucha!

por Antonio J. Torres, al precio de 0'30 cts. Es un trabajo que temple el espíritu de los que están poco iniciados en la lucha por el Ideal.

Breves apuntes sobre

Religión

del mismo autor, al precio de 0'40 cts. Es un compendio de las principales nociones sobre

el origen y el desarrollo de la idea de Dios y de las religiones.

Como se vé estos tres folletos son excelentes para difundir entre los asociados de los Sindicatos y a tal efecto a todas las entidades que nos hagan pedidos de más de 100 ejemplares les haremos el 30 por 100 de descuento, menos de esta cantidad el 25 por 100.

Pedidos: CULTURA OBRERA, Socorro, 85, Palma de Mallorca.

## Ya se ha publicado

el interesantísimo folleto, inédito, original de Felipe Alaiz, titulado

EL TRABAJO SERA UN DERECHO

Está editado por la «Biblioteca Cultural», con esmerada confección y cantidad abundante de lectura, al precio de 25 céntimos ejemplar, con el 25 por ciento de descuento a los pedidos desde 20 ejemplares.

Dirigirse para pedidos y giros a: Antonio Torrente, San Miguel, 26, imprenta. Zaragoza y a esta Administración.

## Biblioteca "CULTURA OBRERA,"

Libros que puede servir

	PTAS.
Cartilla, primer libro de lectura.	1'50
Gramática Castellana, por Fabián Palasi.	2'00
Elementos de Aritmética; dos tomos.	5'00
Psicología Etnica; cuatro tomos por Ch. Letourneau.	10'00
Resumen de la Historia de España, por Nicolás Estévez.	2'50
Ceografía Física, por Odón de Buen.	2'50
Como se forma una inteligencia, por el doctor Tolouse.	3'00
Evolución Super-Organica, por E. Litria.	2'50
La Escuela Moderna, por Francisco Ferrer Guardia.	3'00
Almanaque de Tierra y Libertad de 1921.	2'00
La Vida de un Hombre Innecesario, por Máximo Gorki.	2'00
Como haremos la Revolución, por E. Patat y E. Pouget, dos tomos.	2'50
La Religión al alcance de todos, por R. S. Ibarreta.	2'00
Evolución proletaria, por Anselmo Lorenzo.	1'50
Campes, Fábricas y Talleres, por Pedro Kropokine.	1'50
Palabras de un Rebelde, por idem.	1'50
La Conquista de Pan, por idem.	1'50
El Estado, por idem.	0'65
Páginas de Lucha Cotidiana, por Enrique Malatesta.	2'50
El Abogado del Obrero, por José Sánchez Rosa.	2'00
La Aritmética del Obrero, por idem.	1'50
Páginas Escogidas, por Victor Hugo.	0'75
Las Clases jornaleras, por F. Pi Margall.	0'75
Miscelánea Filosófica, por Voltaire.	0'75
La Propiedad, por P. J. Proudhon.	0'75
Crítica del Cristianismo, por F. Laurent.	0'75
Temas varios, por E. Benot.	0'75
El Hombre y la Tierra, por Eliseo Reclus.	0'75
Las Ciencias Históricas y las Ciencias Naturales, por E. Renaud y M. Berthelot.	0'75
De los Jesuitas, por J. Michelet.	0'75
La Vida, por C. Flammarion.	0'75
La Religiosa, por D. Diderot.	0'75
Palabras de un creyente, por F. Lamennais.	0'75
Palabras de un Rebelde, por P. Kropokine.	0'75
El contrato social, por F. J. Rousseau.	0'75
Creación y Evolución, por H. Spencer.	0'75
El Socialismo, por J. Jaurés.	0'75
El Utilitarismo, por Stuart Mill.	0'75
Las Ruinas de Palmira, dos tomos, por Volney.	1'50
La Gran Tragedia, por L. Tolstoy.	0'75

## Correspondencia administrativa

Beziars.—G. P. P. «Solidaridad». Mandamos 100 folletos «Poema» y carta.

Santiago de Chile.—G. «Humanidad Futura». Mandamos varios folletos y periódicos. Monnt Hope.—L. Montes. Mandamos los periódicos que nos pides; el precio va en la cabecera del periódico.

Buenos Ayres.—G. para la P. Y. Mandamos varios folletos y periódicos.

Marsella.—Bonafulla. Recibidos 50 francos que han dado ptas. 24'10; 18'70 por paquetes y 5'40 por folletos mandados. ¿Recibisteis carta?

Lyon.—Comité Pro Presos. Mandados folletos en dos paquetes certificados, por valor de ptas. 45'25.

Tarragona.—B. Acracia. Recibidos los folletos «Sindicalismo»; mandamos su valor, de los de «Almas Fuertes».

Montuiri.—B. Gomila. Recibidas 13 pesetas por paquetes, pagado el núm. 159.

Villajoyosa.—S. U. de T. Recibidas 5 pesetas de Láminas; mandamos paquete y folletos.

Arcos de la Frontera.—J. Gómez. Recibimos 50 ptas. para Láminas, las que mandamos certificadas; va carta.

Sevilla.—E. Arroyo. Recibidas 6 ptas. el 15 de Agosto.

Tipografía de Salvador Calatayud,